

LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXV.

TARRAGONA: Jueves 5 de Enero de 1899

Núm. 4.

QUIEREN MARCHARSE

Todas las referencias coinciden en que son varios los ministros que esperan con ansiedad a que el señor Sagasta vuelva a ocuparse de política para abandonar el Gabinete.

Por esta vez, al menos, parece que hay quien sinceramente abriga aquel propósito.

Los ministros de la Guerra, Hacienda y Gracia y Justicia están resueltos a que se hagan efectivas las dimisiones que presentaron en el último Consejo presidido por el señor Sagasta.

El ministro de Estado, como el cosechero de su tierra, no sabe si guardarla para mejor ocasión; pero se inclina también a poner punto a su brillantísima gestión diplomática.

El ministro de Ultramar no necesita renunciar su cargo.

El ministro de la Gobernación hará, en último término, lo que quiera el señor Sagasta.

Sólo el ministro de Marina cree que no ha cumplido su misión, y se entretiene en hacer *solitarios* con los pocos barcos que quedan.

De todo esto resulta que la mayoría de los ministros están dispuestos a marcharse. Ahora vean nuestros lectores los motivos que tienen para no querer continuar en el Ministerio.

Interrogado por un redactor de *La Reforma* un ministro de los que más se distinguen por su deseo de que se le admita la dimisión, acerca del propósito de algunos ministeriales de que el Gobierno se presente a las Cortes en la misma forma que se halla constituido, contestó textualmente lo que sigue:

«Opino que eso es un punto menos que imposible, y por lo mismo debe pensarse mucho, y sobre todo hacer un cálculo aproximado de las fuerzas parlamentarias con que cuenta el señor Sagasta y de las que dispone el señor Gamazo, para evitar una derrota en las Cámaras e impedir, por ejemplo, que en una proposición que se vote triunfe el Gobierno y en otra las oposiciones, porque eso sería vivir muriendo.»

«Además, francamente; eso de ir al Parlamento para recibir una paliza, y como resultado de la paliza tener que marcharnos a nuestra casa, es inocente.»

«En fin, esto se resolverá según el señor Sagasta plantee la cuestión cuando nos reunamos bajo su presidencia. En fin, allá veremos lo que ocurre.»

CONTRA LOS ANARQUISTAS

A propósito de la conferencia recientemente celebrada en Roma con aquel objeto, encontramos en la prensa italiana interesantes pormenores que trasladamos a nuestros lectores.

Algunos periódicos, refiriéndose a las decisiones que se suponen tomadas por los conferenciantes, afirman que de aquellos acuerdos hará cada gobierno el uso que entienda más oportuno, quedando reducida la conferencia, consiguientemente, a una especie de reunión académica, sin resultado alguno práctico.

Por el contrario, otros colegas sostienen que los delegados recibieron de sus respectivos gobiernos las instrucciones precisas y convenientes para tomar acuerdos definitivos, y que éstos habrían de ser—sobre todo teniendo en cuenta la posición importantísima de aquellos delegados en su país y la constante comunicación de los mismos con el gobierno a quien representaban—tan eficaces como se desea y conviene a los altos

intereses de la humanidad frente a la propaganda y desarrollo de feroz anarquismo.

Teniendo en cuenta aquella comunicación de los delegados con su gobierno, de que antes habláramos, y en la base de que se hayan tomado acuerdos de carácter y cumplimiento general, es fácil suponer que venga inmediatamente la ratificación de los mismos por los gobiernos representados.

Sin entrar en el detalle de las deliberaciones, mantenido en secreto por los representantes, aseguran los periódicos aludidos que las medidas tomadas en la conferencia son seguramente bastantes a asegurar contra los elementos peligrosos a la mas completa persecución y vigilancia.

Sin embargo del secreto que rodea a cuanto con la conferencia se relaciona, sábese que el Protocolo general convenido consta de disposiciones de policía de carácter internacional y de otras especiales para cada país en relación con las leyes del mismo.

Como detalle curioso de la conferencia, comunicaron los delegados, al término de ella, el hecho de haber quemado por precaución todos los papeles y actas de las sesiones.

ADMINISTRACION AUTONOMISTA

Merecen conocerse las noticias que respecto a la Hacienda de Cuba en los últimos meses publica *El Economista*:

«Desde que comenzó el bloqueo con motivo de la guerra con los Estados Unidos, el estado de la Hacienda de Cuba ha sido de deplorable confusión.»

Baste saber, como dato principal, que en el ministerio de Ultramar no se ha podido conocer desde entonces lo recaudado por las aduanas de la isla.

Hasta que comenzó el bloqueo se venía dando noticia por el gobierno autónomo al de Madrid, como una muestra de reconocimiento de soberanía, en cuanto esta recaudación estaba afectada al pago de la deuda, garantida por la Península.

Desde Mayo no ha podido obtener el ministerio ninguna noticia, aunque ha preguntado últimamente repetidas veces acerca de ello al gobierno insular.

Otro detalle curioso: se han presentado hace poco en el Ministerio varias letras giradas desde la Habana por cantidades exactamente iguales, que se supone sean por su número y las cantidades que representan, los atrasos de los ministros del gobierno insular y sus subsecretarios, y corresponden próximamente a la fecha en que se embarcó el general Blanco, pero no están visadas por éste. El director de Hacienda de Ultramar ha suspendido, hasta tener noticias concretas sobre ellas, su aceptación.»

¿Si vendrá el Sr. Dolz a eso, a cobrar la letra correspondiente a su ministerio?

DE MARINA EXTRANJERA

Los submarinos en Francia:

Sigue preocupando a nuestros vecinos los franceses la resolución del problema de la navegación submarina.

En el proyecto de presupuestos para el año de 1899 se consigna una respetable cantidad al objeto único de fomentar las construcciones de barcos submarinos. Actualmente hay seis en construcción, y todavía aumentará este número, en virtud del proyecto de presupuestos antedicho, que viene a señalar un adelanto casi decisivo en lo que se relaciona con el problema de la navegación submarina de guerra.

Hasta aquí no se habían hecho sino ligeros ensayos. Los nombres de los barcos al efecto utilizados y el resultado de las experiencias obtenido se conocen por todos. El «Gymnote» y el «Gustave Zédé» se puede

decir que fueron los precursores de la navegación submarina en Francia. Basados en las enseñanzas que dedujeron del funcionamiento de aquellos submarinos y reformando sus deficiencias, tienen en construcción a la presente un tercero, el «Morze», que, según cálculos oficiales, podrá acabarse hacia mediados del mes de Mayo próximo. Los tres submarinos citados se mueven por la electricidad empleándose acumuladores que precisa volver a cargar antes de hacer una nueva salida a la mar, y cuyo coste de carga se asegura que será pequeño, relativamente.

El «Gustave Zédé» acaba de hacer en Tolón interesantes experiencias. Atacó y disparó con éxito dos veces sus torpedos sobre el acorazado «Magenta», la segunda de ellas encontrándose en marcha aquel acorazado.

Resultados tan felices debieron en gran parte a la ingeniosa invención de dos oficiales de la Marina francesa, quienes, después de no pocos ni fáciles trabajos, consiguieron resolver el más difícil entre los problemas de la navegación submarina, esto es, el de proporcionar a los barcos las condiciones de *visibilidad* necesarias debajo de las aguas, particular tenido hasta aquí punto menos que por irrealizable.

En un concurso público, instituido hará tres años próximamente por el actual ministro de la Marina francesa, Mr. Lockroy, hubo de clasificarse como de primer orden por el Jurado un proyecto de Mr. Laubeuf, ingeniero francés, que dando desarrollo completo a ciertas ideas poco definidas hasta entonces, creaba el llamado *torpedero sumergible*, es decir, un barco que navegando de ordinario a flor de agua, podía sumergirse en un momento dado y llegar hasta las capas más hondas.

El torpedero submarino de Mr. Laubeuf se encuentra dotado de un aparato motor ordinario que acciona sobre dos hélices, y de acumuladores y dinamos que proporcionan el movimiento cuando el barco se sumerge.

En este momento, o poco antes mejor, se apagan los hornos, hácese entrar las chimeneas y se cierran, por último, las aberturas todas del puente. Cuando el barco está sumergido, el vapor que queda todavía en las calderas hace mover las hélices mientras no se agota por completo. En seguida entran los acumuladores en acción, sustituyendo al vapor y moviendo las hélices por medio de los dinamos. Aquellos acumuladores pueden cargarse en marcha y debajo de las aguas, utilizando la misma máquina motriz que se empleara para el movimiento del barco.

Posee, pues, el torpedero submarino un radio de acción bastante mayor que el del barco submarino eléctrico; y como es más fácil proporcionarse combustible que tener a mano siempre energía eléctrica constante, cuando menos hasta el día, de aquí que sea preferible el torpedero citado al submarino ordinario.

El primer barco de aquel género en construcción, el «Narval», se acabará también muy pronto. Los seis submarinos que se manda construir por el presupuesto de este año, tendrán un desplazamiento de 106 toneladas, por 34 metros de longitud y 3 75 metros de ancho. Su máquina, alimentada por dos calderas, tendrá una potencia motriz de 217 cabalios.

Como armamento llevarán tubos lanzatorpedos en número de cuatro, y su tripulación consistirá en dos oficiales y nueve marineros.

El valor aproximado de cada barco submarino está presupuestado en 650.000 francos.

Las experiencias de la navegación submarina se vienen realizando con el mayor sigilo, pues comprendiéndose la trascendencia de aquel invento, caso de llegarse a una solución verdaderamente práctica, to-

dos los que en aquellas experiencias intervinieron por su cargo guardan un absoluto secreto respecto de lo que en realidad sea su positivo resultado.

DESDE LA CORTE

Madrid, 3.

Es probable que mañana se reúnan los ministros en Consejo, que será preparatorio del que habrán de celebrar el jueves bajo la presidencia de la Reina.

—El gobernador de Talabac, que ha sido asesinado en dicho punto recientemente, marchó sólo a Filipinas hace poco más de un año.

La esposa del desgraciado gobernador, creyendo de su deber correr los riesgos que su marido, salió para unirse a él sin su anuencia.

La suerte no ha podido ser más cruel para este matrimonio; pues él ha sido asesinado y ella ha quedado prisionera de aquellas hordas salvajes.

—En el año que acaba de terminar se han celebrado 158 Consejos de ministros, de los cuales 44 fueron presididos por la Reina. En el mes de Enero, 54 lo fueron por el señor Sagasta y 3 por S. M.; en Febrero 4 y 4, respectivamente; en Marzo 5 y 5; en Abril, 7 y 4; en Julio, 23 y 3; en Agosto, 17 y 4; en Septiembre, 10 y 4; en Octubre, 12 y 4; en Noviembre, 9 y 4, y en Diciembre, 10 y 4.

—En el ministerio de Ultramar está ya redactado el decreto relativo a la supresión de dicho departamento.

El señor Romero Girón era partidario de que las Cortes decretaran la supresión, pero no ha sido posible por exigirlo así la crisis política que se ha de resolver en breve.

—Se considera fuera de duda que las causas del retraso en la repatriación de las fuerzas de Cuba no dependen de la Compañía Trasatlántica, sino de los temporales que han ocurrido estos últimos meses, pues algunos buques han tardado más de veinte días en la travesía.

Nada en concreto puede decirse sobre la repatriación de Filipinas, estando pendiente de lo que ordenen los generales Ríos y Otis.

Según se desprende de los despachos recibidos por el Gobierno, no sería extraño que la Compañía Trasatlántica se encargase de este servicio, pues como es sabido, dicha empresa naviera tiene hechas proposiciones al Gobierno yanqui, en condiciones muy ventajosas y en la seguridad de que las tropas vendrán en los barcos con holgura y con tantas comodidades como en los de cualquiera otra compañía extranjera.

—El señor Sagasta ha manifestado que se resiente algún tanto del pie, como si se recrudeciera la enfermedad que padeció hace algún tiempo por el accidente sufrido cerca del Palacio de Bellas Artes.

—El cónsul de España en Hong-Kong dice que los prisioneros españoles que tienen los tagalos en su poder, entre los cuales se encuentra el capitán don Julio Ríos y 50 militares más, están en muy malas condiciones, teniendo por cama un mal petate y no comiendo otra cosa que arroz mal condimentado y en condiciones pésimas.

Añade el despacho que esos infelices no pueden ser considerados como prisioneros de guerra, porque fueron entregados por los yanquis a los insurrectos, los cuales tratan a los españoles sin ninguna consideración.

—S. M. la Reina, deseando demostrar su agradecimiento por los muchos servicios que prestó a la patria y a la monarquía el ilustre hombre público D. Fernando Cos Gayón, se ha encargado de la educación de uno de sus hijos.

—Un despacho particular de la Habana comunica lo siguiente:

Máximo Gómez sigue con el grueso de su ejército en el Camagüey.

Ha construido allí muchas defensas y fortificaciones.

El generalísimo ha declarado que no dependerá las armas hasta que Cuba sea independiente.

La actitud de Máximo Gómez no deja de preocupar mucho a los yanquis.

—El presidente sigue mejorando notablemente.

Ayer decía a sus íntimos que se cree sentir ya con fuerzas para salir a la calle.

Ha recibido muchas visitas, conferenciando con casi todos los ministros y con el Sr. Aguilera.

La afección del peroné no temen los facultativos que se reproduzca.

—Ayer noche estuvieron en casa del señor Sagasta los Sres. Groizard, Correa y Capdepón.

Salieron los tres consejeros juntos, siendo interrogados por los periodistas.

Mostraban hallarse muy joviales, especialmente el Sr. Capdepón.

Mañana, el presidente, recibirá nuevamente a sus compañeros de gabinete.

—Se anuncian para hoy las visitas al Sr. Sagasta de varios personajes políticos.

Los suspicaces sospechan que se puede tratar de consultas.

No es esta versión muy admisible, pues aunque el presidente sigue restableciéndose no permite aún su estado que se preocupe mucho de las cuestiones políticas.

—Todo parece confirmar que el lunes se resolverá la cuestión política.

La creencia general es de que el Sr. Sagasta seguirá al frente del poder.

Sin embargo, bueno es recordar que lo imprevisto tiene en la política carta de naturaleza.

—Una de las cuestiones que más discrepancias provocan en el seno del gobierno es la de las Cortes.

Algunos ministros se muestran opuestos a que se disuelvan.

La mayoría se inclina hacia lo contrario, juzgando la disolución indispensable y urgente.

De esta opinión, según algunos, participa el propio Sr. Sagasta.

SUETTOS

En el Ayuntamiento

Con asistencia de trece señores concejales y bajo la presidencia del Sr. Malé se celebró la sesión de ayer y leídas las actas de las últimas sesiones, incluso la de la formación de las listas para compromisarios a Senadores, fueron aprobadas.

Entróse en la orden del día y se dió cuenta de un dictamen de la comisión de Fomento para la aprobación del proyecto de un matadero, el cual fué aprobado, pasando a informe de la comisión de Hacienda para que fije el tipo por el cual debe sacarse a subasta su construcción.

Fué desechado otro proyecto proponiendo la creación de tres mercados semanales. (Creemos que con uno y bueno sería bastante.)

En cambio no existe un concejal que proponga la construcción de una plaza mercado, que buena falta hace en nuestra ciudad.

Se dió cuenta de dos instancias de don Francisco Sugrañes y Doña Carmen Pellicer, solicitando respectivamente revocar una casa y reclamando el importe de unos terrenos ocupados para vía pública, las cuales pasaron a informe de las comisiones de Fomento y Ensanche.

Los Sres. Sans y Castellarnau dirigen algunas preguntas al Presidente sobre consumos, registro de una escritura de aguas y cambio de las fuentes públicas de la Rambla de San Juan, las cuales para una vía tan grande resultan enanas.

Y se terminó la sesión.

En el Ateneo

El anuncio de «Terra baixa» del eminente dramaturgo D. Angel Guimerá para beneficio de la simpática artista que creó el papel de Nuri en aquella obra tan celebrada como discutida, llevó una numerosa y distinguida concurrencia al teatro del Ateneo que cuenta por éxitos las representaciones de su sección dramática.

No es nuestro propósito juzgar el drama que, en nuestro concepto, aún dentro del género que el Sr. Guimerá cultiva, contiene muchas bellezas y no pocos defectos; hizo ya la crítica sus buenos oficios para

darle merecida celebridad y no somos nosotros los llamados a regateársela.

No queremos ocuparnos más que de la ejecución que, a decir verdad, sobrepujo nuestras esperanzas, apesar de que la interpretación de algunos personajes no se amoldaba al carácter y facultades de todos los actores.

Debemos hacer constar ante todo que la Sra. D.^{na} Angelina Balestroni dió su papel con singular maestría, haciendo una Nuri que nada dejó que desear. Tal como ejecutó su papel aquella artista debió concebirlo el Sr. Guimerá, demostrando que puede hacer mucho más de lo que ha hecho, durante la temporada que está pa a terminar. Reciba, pues, nuestro aplauso.

La Srta. Galcerán en su difícilísimo papel de Marta, tuvo momentos de verdadera inspiración, muy especialmente en todo el acto tercero, cuyo final ejecutaron de una manera admirable, además de dicha artista, los Sres. Cartañá y García. La ovación que se les tributó, en justa recompensa de su brillante esfuerzo, no llegó a convencernos sin embargo, de que dichos señores estuviesen en carácter. Solamente sus grandes condiciones para el arte dramático pudieron allanarles aquella dificultad, conquistando merecidos aplausos.

A nosotros nos resultó Menelich demasiado hombre y Sebastián más joven de lo que, en realidad, deben ser. A no mediar esta circunstancia, el éxito de «Terra baixa» hubiera sido un verdadero triunfo.

El Sr. Vazquez en su simpático papel de viejo pastor estuvo perfectamente en toda la obra y el Sr. Ferrater (A.) en el de mozo del molino llenó muy discretamente su cometido.

Las demás artistas y aficionados que tomaron parte en la ejecución de «Terra baixa», lejos de descomponer el cuadro, contribuyeron al buen éxito de la obra, apesar de la insignificancia de sus papeles.

Púsose por fin de fiesta el aplaudido cuento «Las Olivas», al que cupo, por parte de todos, una esmerada ejecución, sobresa- liendo por su naturalidad y atildada interpretación el Sr. Murúa que, más que un aficionado, es un actor de cuerpo entero.

El Sr. García, cantando varias coplas de la jota, completó la série de aplausos que obtuvieron en el desempeño de la aplaudida obra de Meliton Gonzalez y el público salió contento y satisfecho de la velada.

Una vez más hacemos constar con verdadero regocijo que la sección dramática del «Ateneo Tarracense» es acreedora al general aplauso.

En el tren correo mixto de Tarragona a Valencia, pasó ayer procedente de Barcelona, un repatriado en grave estado. Las comisiones militar y de la «Cruz Roja», le instaron para que quedará en esta ciudad; pero un hermano suyo que le acompañaba decidió que continuara el viaje.

Desgraciadamente el infeliz repatriado falleció en el tren momentos antes de llegar a Vinaroz, (D. E. P.)

La «Cruz Roja» le socorrió con caldo y vino rancio.

Conforme se acerca el final de la temporada en el Ateneo, mayor empeño existe en la organización de las brillantes funciones que en el mismo se vienen celebrando.

Las anunciadas para mañana son en extremo magníficas y de tal atractivo que es indudable llenarán de bote en bote aquel teatro tarde y noche.

En la de tar e anunciáanse el celebrado cuento «Las Olivas» y la inspirada y preciosa comedia «La flor del camp» que cada nueva representación obtiene mayores y entusiastas aplausos.

Por la noche repetición del famosísimo drama de Guimerá «Terra baixa» legítimo triunfo, de la sección dramática del Ateneo y estreno del juguete cómico «Lo casament de la Tujas» original del joven escritor señor Vazquez, tan aplaudido por su anterior sainete «Un tren de pasatgés». Le auguramos un nuevo éxito.

La prensa de esta capital ha sido invitada por el señor Alcalde Presidente del Municipio para ver los planos del nuevo matadero hechos por el arquitecto Sr. Pujol.

Agradecemos la galantería del Sr. Malé, y procuraremos enterarnos de dichos trabajos.

Todas las tiendas de quincalla y baratijas han expuesto ya bonitas colecciones de juguetes para el día de hoy, rivalizando

todas en elegancia y buen gusto, y ofreciendo muchas de ellas sus generos a muy bajos precios, a fin de que todas las clases de la sociedad puedan obsequiar a sus chicos los con el aguinaldo de Reyes.

El personal de la Junta de experiencias de la Armada quedará aumentado con dos vocales de la clase de jefes y dos capitanes auxiliares.

La «Cruz Roja» socorrió durante el día de ayer a 14 repatriados, pernoctando en la hospedería ocho individuos.

Son hijos de la provincia: Jacinto Caseras, Roquetas.

Tomás Tafalla, Jesús.

José Vallés, Santa Bárbara.

Ayer vióse en el cuerpo de guardia del regimiento de caballería de Alcántara, ante un Consejo de guerra presidido por el dignísimo coronel D. José Caballero la causa instruida contra un individuo de dicho cuerpo acusado de un delito de gravedad.

La distinguida sociedad «La Unión Tarraconense» dará un lucido baile el día 6, festividad de Reyes, empezándose a las diez de la noche.

No dudamos que por ser el primero de la temporada de Carnaval, se verán los salones concurrenciosos del bello sexo.

A instancias de un socio de la «Cruz Roja» ingresó ayer en el Hospital civil el guardia civil retirado, repatriado de Puerto Rico Miguel Sauret y Solá, el cual pernoctaba diariamente en la hospedería de la benéfica asociación.

Sorprendente golpe de vista presenta estos días el establecimiento del Sr. Munté, Unión, 38, con motivo de la festividad de los Santos Reyes.

Allí se hallan expuestos en grandiosa profesión, un inmenso surtido de toda clase de juguetes, a precios sumamente económicos, existiendo entre ellos, varios de la más alta novedad, como son billares, cinematógrafos, ricos juegos de salón y preciosos pianos en miniatura, así como unas lindas camas de viena para bebés, siendo estos de la clase mas fina que se conocen.

Leemos en un periódico de Santander: «Del vapor la «Navarre», fondeado en el puerto de Santander, desembarcó un niño de catorce años con el uniforme de corneta y ostentando en el pecho una cruz roja del Mérito Militar.

El muchacho, vivo, de mirada penetrante y expresiva, de fácil y correcta palabra, y con todas las condiciones para captarse las simpatías de todos, hizo converger en su persona todas las miradas.

Se llama Rosendo Díaz, es cubano, hijo de peninsular, y de catorce años de edad.

Lo encontraron abandonado en el campo los soldados del regimiento de Zaragoza número 12, le recogieron y mostró deseos de ser educando de cornetas.

Corneta de órdenes más tarde, el coronel Tobar lo trae consigo y lo llevará a Madrid, rendado del niño, que lleva tres años de campaña a sus órdenes.

En el combate de Negros se hizo acreedor a una alta recompensa, y propuesto para la cruz roja del Mérito Militar, le fué concedida.»

Hemos recibido un elegante calendario anunciador de la acreditada Compañía de seguros contra incendios «L' Unión» de la que es representante en esta plaza nuestro querido amigo D. José Vilar Tomás.

En el Juzgado de instrucción de Alicante existen más de 2.000 causas por el delito de cultivo clandestino del tabaco.

Un colega llama la atención de los aficionados a los monumentos y recuerdos históricos de nuestros antepasados acerca de un inglés que recorre varios puntos de nuestra región comprando tapices, cruces y retablos. Días pasados trataba de adquirir el célebre dolmen de Vallgorguina, uno de los más originales y típicos de Cataluña, rechazando su propietario, Sr. Pradell, las ofertas que se le hicieron.

En la finca denominada el Prat, en término de Morella, ha sido encontrado cogido de un árbol el pastor de la indicada masía Manuel Adell Ripollés, soltero, de 25 años.

La Gaceta ha publicado un decreto nombrando Fiscal de la Audiencia de Lugo al magistrado que ha sido de esta Audiencia provincial, hoy magistrado electo de la de Las Palmas, nuestro particular amigo don Heliodoro María Jalón.

En París se ha verificado la autopsia del cadáver de Vacher, no habiéndose encontrado nada anormal en los sistemas generales ni en los órganos del ajustado.

El peso de la masa encefálica es de 1.500 gramos, y su estado tampoco ofrece anomalía ninguna.

Queda, pues, confirmada la responsabilidad.

No hace muchos años se hubiese tomado por una ridiculez el querer mandar huevos frescos desde Australia a Inglaterra. Hoy día, no solamente se hacen las remesas, sino que los huevos llegan tan frescos como si hubieran sido recién puestos.

Los criadores de aves guardan los huevos en sitios fríos y los mandan a Inglaterra cuando allí escasean, y por consiguiente, son muy caros. Se colocan muchos miles de docenas en cajones con divisiones de cartón, llenando los huecos con cascariilla, como se hace con la ginebra.

Ultimamente se pagaron en Londres a un chely y medio la docena.

La Junta provincial de instrucción pública de Barcelona, acordó en su última sesión, facilitar a la de Tarragona los antecedentes profesionales que reclama, relativos al maestro D. Froilán Viso.

Anteayer salió de Barcelona para Roma la notable artista doña Josefa Huguet, contratada para el teatro Argentino de aquella capital, en donde cantará en funciones extraordinarias con el aplaudido tenor señor Bonci, las óperas «Puritania», «Barbero» y «Lucía».

Han sido presos los dueños de una posada de Cornellá y dos huéspedes de la misma, por suponerseles complicados en un robo de 2.500 pesetas de que fué víctima el vecino de Castelldefels, Lorenzo Guitart.

Ignórase el paradero del dinero sustraído.

Importantes agricultores de Sevilla y su provincia acaban de celebrar una reunión, acordando por aclamación constituir una Cámara Agrícola.

Interesante, hermoso y rico, como era de esperar, es el número extraordinario que, para festejar la entrada del nuevo año, ha publicado el Album salón, reflejándose en él la inteligencia y esplendor del editor, quien ha tenido el raro acierto de imprimir a su excelente y tan elogiada revista una pulcritud y atractivo cada vez mayores.

El entusiasmo con que el público y la prensa saludaron su aparición, lejos de decaer un solo instante, ha ido en aumento, viendo todos con gusto asegurado el éxito de esta primera ilustración en colores, genuinamente española, pues tiene por base treinta y tres números a cual más notable.

En el que nos ocupa figuran, perfectamente reproducidos en color, siete preciosos cuadros, con las respectivas firmas al pie, de los distinguidos pintores Román Ribera, Dionisio Baixeras, José M. Tamburini, Joaquín Agravat, Francisco Masriera, Francisco Miralles y César Alvarez Dumont; orlas en color ó en oro, de José Pasos y Fernando Xumetra; artísticos dibujos de Eliseo Meifré y G. Camps; artículos de los ilustres literatos Francisco Pi y Margall, José Echegaray, Emilia Pardo Bazán y Vizcondesa de Barrantes; poesías de Ramón de Campoamor y Francisco Tomás y Estruch; cuentos ilustrados de Luis de Val y Joaquín Arques; caricaturas de Fradera; y, como regalo, una pieza de música de Antonio Nicolau, el reputado director de la Escuela y Banda municipales de Barcelona.

Aconsejamos a las personas de gusto la adquisición de esa preciosidad que se ha puesto a la venta sin aumento de precio, para que resulte, como dice su editor, un verdadero obsequio.

Copiamos de La Veu de Catalunya de Barcelona:

«La rica biblioteca de once mil tomos que pertenecía a D. Miguel V. Amer, ha sido vendida a una marxanta francesa que ha revengut tot seguint los millors volums de que aquella componava a la Biblioteca Nacional de París para aumentar lo consi-

ANUNCIOS

PURGARSE Con las PILDORAS ORIENTALES DEL DOCTOR CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de malos humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PILDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, débese a la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, e quina a la calle de Jaime I, Barcelona.

Consulta de once de la mañana a una de la tarde, ó por escrito.

Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

En Tarragona, farmacia de...
En Reus, farmacia de Demestre.

GRAN REMEDIO

LA MEJOR EMULSION

EMULSION NADAL

de aceite puro de hígado de bacalao

CON GLICEROFOSFATOS E HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA

Es el alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; completamente asimilable que nutre y conserva la economía contra las causas que depauperan y desnutren el organismo.

Cura la tos, catarros, Bronquitis, la tisis las escrófulas, el raquitismo y la debilidad; ayuda al crecimiento de los huesos y a la salida de los dientes.

El aceite está perfectamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Es la mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de hígado de bacalao, y además de los hipofosfitos contiene los glicerofosfatos de cal y de sosa y siendo blanquísima y de olor y de sabor muy agradables, se conserva indefinidamente, sin agriarse, ni enranciarse, ni separarse del aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne; recomendándose por su bondad su economía y ser un producto español.

Se vende en todas las farmacias.
Depositorios: Dr. Andreu, rambla de Cataluña, 120 y 122.—L. Gaza, Sociedad farmacéutica española, Barcelona.—Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona.

SASTRERIA

DE

CARLOS BALCELLS

Calle Conde de Rius

(entrada por la de Augusto, 21, 1.º)

El dueño de esta sastrería participa a su numerosa clientela y al público en general haber recibido un extenso y variado sortido de géneros para la confección de toda clase de trajes, sobretodos, capas y demás prendas de abrigo, esperando que tanto por sus limitados precios como en el esmerado corte, podrá llegar los deseos de todos cuantos tengan a bien favorecerle con sus encargos, como tiene ya acreditado.

Prontitud, esmero, perfeccion y economía

ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS

CURACIÓN segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrado alivio con los demás tratamientos. CURA el dolor de estómago, los vómitos, ardores, acedias, estreñimiento, diarreas, úlcera del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Cura el mareo de mar. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.—MADRID, Serrano, 30, farmacia, y principales de España y América.

J. Marsans Rof

Queda abierta la negociación de los cupones Cuba, Exterior, Interior. Amortizable y de los valores locales, vencimiento 1.º de Enero.

Se admiten Cubas, emisión 1890, y Obligaciones-3 por 100 Francia, emisión 1878, para agregarles la correspondiente hoja de cupones.

Rambla Canaletas, 2.—BARCELONA

ESTABLECIMIENTO

DE

Vicente Munté

38.—UNIÓN.—38

Esta casa ha recibido para la festividad del día de Reyes, un extenso y grandioso surtido de preciosos juguetes, hallándose entre ellos billares con sus taos y accesorios.—Cinematógrafos, y Zootropos con variadas vistas.—Vapores mecánicos.—Bonitos pianos en miniatura.—Arléquines y bebés mecánicos, toros, para el citado día a precios fabulosamente económicos.

HERPES SARNÁ ESCRÓFULAS

y demás humores así internos como externos.—No olvidar que el extracto anti-herpético de Dulcamara, compuesto del Dr. Casasa, es el único que cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.—Véase el prospecto.—Dirigirse al Dr. Casasa, en su gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 a 1, ó por escrito.

Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España, Portugal y América.—En Reus, farmacia de Demestre.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS**

El que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que en un mes y radicalmente curadas todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concorso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito constante. Unas epidemias y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y reserandados prácticos diariamente las preparaciones, recibiendo venegas sobre todos sus similitares.—Frasco 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR SANDALOPIZA

IMPRENTA DE HIJOS DE TORT

En este establecimiento, a cargo de LLORENS Y GIBERTI, se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con el mayor esmero, prontitud y economía.

RAMBLA DE SAN JUAN, 71, BAJOS.—TARRAGONA

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL DR. J. JORDÁN

CIURJANO DENTISTA

ex-operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, R. San Juan, 70, ent.

- OPERACIONES odontológicas.
- EXTRACCIONES con ó sin anestesia.
- ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILA.
- EMPASTES en guttapercha, pate Hill's, sílex, email, coral, amalgamas de platino, etcetera.
- DIENTES Logan y Pivot.
- CORONAS artificiales.
- APARATOS PROTÉSICOS en guttapercha, caucho vulcanizado, celuloide, atino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.
- ELIXIR Y POLVOS DENTÍFRICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.

Gabinete y taller de protesis dental en Reus, Plaza de Prim, 2, pral.

En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entresuelo, todos los martes.

Gratis a los pobres que acrediten serlo.

MANUAL TEÓRICO Y PRÁCTICO

PARA LA

SIEMBRA Y COMPOSICIÓN QUÍMICA

DEL TABACO

EN LA REGIÓN ESPAÑOLA

por el Comandante retirado

DON PEDRO JUAN GUARINOS

Rambla de San Juan, 70, entresuelo

PRECIO.—1'25 pesetas en Tarragona; 1'75 fuera, pago adelantado.

BORDADORA EN ORO

Se hacen toda clase de trabajos. Especialidad en ornamentos de Iglesia. También se pasa el oro por deteriorada que esté la tela. Se dan lecciones. En la imprenta de este periódico informarán.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.



* BRONQUITIS, CATARROS, TISIS * CAPSULAS EUPÉPTICAS * MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y clusina del Dr. PIZA

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1889, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suiza de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por aerellados médicos en su clínica han demostrado que el Morrhuol es un medio más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la clusina, resulta el mayor resultado que hasta hoy conocido, es decir, el de la rápida y completa curación de las enfermedades de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófulas, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasas ligeras, puede tomarse en verano como en invierno.—De Farmacia del autor. Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América



VENEREO SÍFILIS

Su curación es pronta, radical y segura sin preparaciones perjudiciales por medio del ANTIVENEREO del Dr. CASASA, de composición exclusivamente vegetal.—Purgaciones, llagas, bubones, dolores, estreñecidos y demás afecciones, por crónicas que sean, desaparecen bien y pronto. Dirigirse al Dr. CASASA en su farmacia de la plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de once a una y por escrito.